

IN MEMORIAM



Rodrigo Ubilluz Dagha del Castillo (1926-2023)

Recordar o mencionar al Dr. Rodrigo Ubilluz hace que en quienes lo conocimos afloren emociones que han quedado grabadas en nuestra mente y corazón. Lo conocí en la etapa de estudiante, cuando él dictaba las clases de Fisiología Digestiva en la Facultad de Medicina de San Fernando de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) y supervisaba celosamente las prácticas digestivas, mesa por mesa; desde entonces, supe valorar su calidad como docente y su dedicación

y esmero para que sus enseñanzas sean adecuadamente entendidas. Ese mismo proceder lo seguí observando en el transcurso de los años, ya egresada de la universidad y encaminada hacia la especialidad de Gastroenterología, período en el que supe cultivar su amistad con el mutuo respeto de alumna-profesor.

Don Rodrigo, persona de mediana estatura, mirada chispeante, sonrisa franca, amena charla, carácter alegre y gran bailarín, nació el 23 de enero de 1926 en la ciudad de Huancayo, Perú, donde realizó su Educación Básica Regular, la cual culminó victoriosamente recibiendo medallas de oro en el Colegio Nacional "Santa Isabel" de su ciudad natal. Ingresó a la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) en 1945 y obtuvo el primer lugar en el orden de mérito, por lo que se hizo merecedor a la prestigiosa beca Winthrop, que cubrió sus derechos académicos en la Facultad de Medicina de la UNMSM.

Su desempeño como estudiante de medicina fue excelente. Obtuvo el primer lugar en la totalidad de calificaciones, lo que lo hizo merecedor en 1952 de la Contenta para especializarse en los Estados Unidos. Realizó el residentado de Medicina Interna con el profesor George O'Brien, en el Loyola University Medical Center de Chicago. Luego de este entrenamiento, el profesor Walter L. Palmer le concedió la posición de *fellowship* en la Universidad de Chicago (1952-1954). Posteriormente, obtuvo por concurso la beca postdoctoral Fulbright para realizar investigaciones gastroenterológicas en la Universidad de Pennsylvania, con el profesor Thomas Machella (1961-1962).

Desde su juventud, el Dr. Ubilluz tenía sus metas claras y dedicó todo su esfuerzo y utilizó sus habilidades para alcanzar la calidad profesional y humanista que todos conocimos y admiramos. Con gran bagaje académico, regresó a nuestro país a poner en práctica sus conocimientos y habilidades:

- Fundó el Servicio de Gastroenterología del Centro Médico Naval en 1956, donde laboró por 34 años.
- Fundó y dirigió el Servicio de Gastroenterología del Hospital Docente "San Juan de Dios" del Callao (1968-1970).
- Fue profesor principal en la Facultad de Medicina de la UNMSM, y se mantuvo en la docencia por 44 años ininterrumpidos.
- Fue Profesor Principal de Gastroenterología y Asesor del Departamento de Medicina Humana en la Universidad Particular San Martín de Porres.

Conferencista nato, de lenguaje elegante y metódico, preciso en las ideas principales, sus magistrales exposiciones solían darse ante auditorios completos y arrancaban merecidas ovaciones. Siempre se mostró dispuesto a colaborar en los diferentes eventos académicos y a participar en los mismos con entusiasmo y dedicación. Muy reconocidos son sus libros: "Fisiología del Aparato Digestivo" (Lima, UNMSM, 1963) y "Enfermedades del Aparato Digestivo" con dos ediciones, ambas en Lima: la primera a cargo de la UNMSM en 1974, y la segunda por la editorial Labrusa.

Ocupó la Presidencia de la Sociedad de Gastroenterología del Perú en el período 1978-1980, organizando el VI Congreso Peruano de Gastroenterología, con destacados invitados estadounidenses, autores de libros de consulta, tales como los profesores Marvin H. Sleisenger, Howard M. Spiro, Fenton Schaffner, William S. Haubrich, Thomas D. Boyer y Eric Goldberg.

Fue presidente del Comité de Educación Médica y Especialización Profesional del Colegio Médico del Perú (1994-1995); miembro de número de la Academia Nacional de Medicina y vicepresidente de la Sociedad Interamericana de Endoscopia Digestiva (1980-1982). Organizó y presidió el Congreso Nacional Extraordinario "*Bodas de Plata*" del Colegio Médico del Perú en 1995. La comunidad médica peruana supo reconocer su excelente trayectoria profesional, otorgándole distinciones: Miembro Honorario de la Sociedad de Gastroenterología del Perú; epónimo de la Promoción Médica 1981 de la Facultad de Medicina San Fernando de la UNMSM; y "*Maestro San Fernandino por Excelencia*", otorgado por el Centro de Estudiantes de Medicina en 1993.

En el 2017 la Sociedad de Gastroenterología del Perú, al cumplir 65 años de vida institucional lo distinguió con Medalla y Diploma. Debido a que el profesor se encontraba residiendo en el extranjero, tuve el honor de recibir la distinción en su nombre, las mismas que oportunamente las hice llegar, para regocijo de su persona.

Tengo episodios de vida profesional compartida con el Dr. Ubilluz, que contribuyeron a consolidar nuestra amistad. Formé parte de su Junta Directiva cuando ejercía la presidencia de la Sociedad de Gastroenterología del Perú. Trabajamos codo a codo por el mejor funcionamiento de nuestra Sociedad y para garantizar que el Congreso Peruano de Gastroenterología (1980), resultara exitoso y beneficioso para sus miembros. Aprendí mucho a su lado.

Pude compartir con él y con el Dr. José Watanabe Yamamoto, en calidad de expositores en un curso programado por el Colegio Médico del Perú a través de la Sociedad de Gastroenterología del Perú para los profesionales médicos de la ciudad de Trujillo. Fue una grata experiencia por la avidez de aprendizaje de los asistentes, como por las manifestaciones de aprecio y esmerada atención de los anfitriones. El Dr. Ubilluz demostró su gran calidad humana.

Ya longevo, pero siempre activo, regresó a los Estados Unidos no sin antes donar generosamente su biblioteca personal a la Sociedad de Gastroenterología del Perú y residió como editor y escritor independiente en la ciudad de Wheaton, Illinois, hasta su partida a la casa del Padre Eterno, el 8 de junio de 2023, a las 5:30 p.m., hora local.

Con su esposa Ileana tuvieron un hijo, Rodrigo Edmundo Ubilluz, quien, tras recibirse de médico en la UNMSM, pasó a residir en los Estados Unidos, y se ha especializado en Neurología; actualmente, ejerce con gran dignidad la profesión médica en Downers Grove, Illinois.

**Descanse en paz, querido profesor y maestro de generaciones;
seguirá vivo en nuestros corazones.**

Dra. Teresa S. Castillo Rosales,

Gastroenteróloga. Doctora en Medicina. Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Miembro del Comité Consultivo de la Revista de Gastroenterología del Perú.